

Chirurgie « solidaire » dans un hôpital local-régional à Madagascar médecins de l’océan indien (m.o.i.)

Solidarity Surgery In A Local-Regional Hospital In Madagascar Médecins De L’océan Indien (M.O.I.)

Rémi HOUDARD

Résumé

Cette ONG créée en 1990 réalise 2 missions « flash » par an à Madagascar, avec 3 objectifs : soigner, prévenir et former. Ses particularités : - Pluridisciplinaire, avec une équipe itinérante (médecine générale, pédiatrie, dentisterie, optique) et une équipe hospitalière (chirurgie « générale », ophtalmologie, ORL, cardiologie, gastro-entérologie, échographie) - Associant missionnaires malgaches (une trentaine) et français (une vingtaine). - Changement de site à chaque mission - Sponsoring local majoritaire - Soins gratuits, comprenant consommables, médicaments, lunetterie...

Chaque mission permet de soigner autour de 14 000 patients, 3500 en médecine-pédiatrie, 4000 en optique, 1500 en dentisterie, et de réaliser entre 90 et 100 interventions de chirurgie « générale », courante (hernies, goîtres) mais aussi plus lourde (fistules obstétricales, adénomes prostatiques, cancers colo-rectaux, gynécologiques, dérivations porto-caves etc.), et une centaine d’ophtalmologie (essentiellement des cataractes).

Nous investissons 2 salles d’opération locale, plus 1 pièce pour la chirurgie ophtalmologique, en n’utilisant que les tables d’opération locales, tout le matériel chirurgical et anesthésiologique ainsi que le consommable étant apportés par la mission. L’équipe chirurgicale comprend 1 chirurgien viscéral, 1 plasticien, et 1 urologue. Les chirurgiens locaux sont encouragés à participer activement. IBODE et IADE sont des missionnaires. Les conditions d’asepsie ne permettent pas d’ostéosynthèses. Les diagnostics sont cliniques et échographiques, éventuellement endoscopiques (cancers digestifs et hypertension portale). Avec ces moyens limités (aucun agrafage mécanique par exemple) il est néanmoins possible de traiter de nombreuses pathologies, y compris lourdes, en pédiatrie comme en chirurgie d’adultes. Une chirurgie qui a des allures des années 70, mais efficace à faible coût.

Mots clés

- Chirurgie Humanitaire / ONG et Chirurgie : Chirurgie à Madagascar

Abstract

This NGO created in 1990 carries out 2 “flash” missions per year in Madagascar, with 3 objectives: treatment, prevention and training.

Its particularities: - Multidisciplinary, with a traveling team (general medicine, pediatrics, dentistry, optics) and a hospital team (“general” surgery, ophthalmology, ENT, cardiology, gastroenterology, ultrasound) - Associating Malagasy missionaries (around thirty) and French (around twenty). - Change of site for each mission - Majority local sponsorship - Free care, including consumables, medicines, eyewear, etc.

Each mission makes it possible to treat around 14,000 patients, 3,500 in medicine-pediatrics, 4,000 in optics, 1,500 in dentistry, and to carry out between 90 and 100 “general” surgical interventions, common (hernias, goiters) but also more serious (obstetric fistulas, prostate adenomas, colorectal, gynecological cancers, portocaval diversions, etc.), and around a hundred ophthalmology cases (mainly cataracts).

We invest in 2 local operating rooms, plus 1 room for ophthalmological surgery, using only local operating tables, all surgical and anesthesiological equipment as well as consumables being provided by the mission.

The surgical team includes 1 visceral surgeon, 1 plastic surgeon, and 1 urologist. Local surgeons are encouraged to actively

participate. Nurses are missionaries. Aseptic conditions do not allow osteosynthesis.

The diagnoses are clinical and ultrasound, possibly endoscopic (digestive cancers and portal hypertension).

With these limited means (no mechanical stapling for example) it is nevertheless possible to treat numerous pathologies, including serious ones, in pediatrics as well as in adult surgery. A surgery that looks like the 70s, but effective at low cost.

Keywords

- Humanitarian Surgery / NGO Surgery / Surgery in Madagascar